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2016年里约奥运会拳击赛场上频现

的 争 议 判 罚 ， 揭 开 了 国 际 奥 委 会

（IOC） 与国际拳击协会 （IBA） 长达七

年的斗争的序幕，也引发了奥运拳击体

系的剧烈动荡。过去数年，由于国际拳

击协会深陷各种丑闻，国际奥委会已取

消其对东京奥运会与巴黎奥运会拳击赛

事的运行工作。如今，国际拳击协会再

遭当头一棒——北京时间昨日，国际奥

委会全会以投票通过，取消对国际拳协

的资格认可。这意味着国际拳协已被逐

出奥林匹克大家庭。

尽管拳击仍将是巴黎奥运会的比

赛项目，但随着国际拳协与国际奥委

会的关系彻底破裂，加之由俄乌冲突

引发的政治对立掺杂其中，奥运拳击

体系已陷入分崩离析的窘境，这项古

老运动在奥林匹克世界里的前景也变

得黯淡起来。

里约奥运会推倒多米诺骨牌

过去一年内，国际奥委会主席巴赫

曾多次表示，如果拳击运动能解决自身

问题，将拥有“一条通往奥运会的道

路”。然而，本月初国际奥委会发布报告

称，国际拳击协会的整改未能满足国际

奥委会在去年12月为其规定的条件标

准。6月7日，国际奥委会执委会通过决

议，建议国际奥委会全会取消对于国际

拳击协会的资格认可。因此，昨日举行

的国际奥委会特别全会只是追认执委会

决定的程序。最终，全会以69票赞成、1

票反对、10票弃权的投票结果，取消了对

国际拳协的资格认可。失去体育单项组

织支撑的拳击比赛，在巴黎奥运会上仍

将由国际奥委会托管。

数十年来，拳击运动一直伴随着贿

赂与操纵比赛的指控，2016年里约奥运

会拳台上不断出现的争议判罚，让拳击

运动的阴暗面彻底暴露在聚光灯下。在

男子49公斤级四分之一决赛里，中国名

将吕斌占据明显主动，却最终被判负于

肯尼亚老将姆盖。震惊的吕斌在宣布结

果后泪洒赛场，他跪地亲吻拳台的画面

成为当届奥运会令人心碎的一幕。此

后，长达152页的麦克拉伦独立调查报

告证实，里约奥运会期间有11场拳击比

赛存在操纵比赛、金钱交易等丑闻。参

与里约奥运执法的36名拳击裁判和裁

判监督集体停职审查。多米诺骨牌就此

被推倒了。

2018年，乌兹别克斯坦富豪拉西莫

夫当选主席让国际拳协再度蒙上阴影。

由于拉西莫夫曾被美国指控与有组织犯

罪集团有联系，国际奥委会担心“声誉风

险”，随即对国际拳协展开调查。调查发

现，国际拳协财务状况存在严重问题，压

力之下，拉西莫夫被迫辞职。

然而，国际奥委会和国际拳协的关

系并未因拉西莫夫的辞职而有所缓和。

由于对国际拳联在管理、财务、裁判等方

面感到担忧，国际奥委会2019年暂停对

国际拳协的资格认可，并取消该组织运

行东京奥运会和巴黎奥运会拳击赛事的

工作，转而由国际奥委会托管。近些年，

国际奥委会多次发出警告，如果国际拳

协不及时进行真正的改革，“拳击运动有

被排除在奥运外的风险”。《华盛顿邮报》

称，拳击项目不确定能否在2028年奥运

会上亮相，在洛杉矶奥运会已公布的“初

步设立运动项目”清单中，拳击、举重和

现代五项不在其列。

俄乌冲突加剧拳击界对立

不同观点认为，国际拳协已经做出

一定改革，在财务、裁判体系和反兴奋剂

等方面尽力满足国际奥委会的要求。自

2020年12月俄罗斯人克雷姆列夫当选

主席后，国际拳协引入由俄罗斯联邦资

产管理总局控股的俄罗斯天然气公司作

为赞助商，这一措施极大地改善了财务

状况，让这家业余拳击组织成为世界上

最有钱的奥运体系赛事机构之一。国际

拳协为今年男子世锦赛开出的总奖金高

达520万美元，其中冠军20万美元、亚军

10万美元、季军5万美元。对于业余拳

击，这属于“巨额奖金”。此外，在反兴奋

剂工作方面，国际拳协旗下的所有赛事

目前已经完全接受世界反兴奋剂机构的

监督。

2022年俄乌冲突爆发后，主席克雷

姆列夫的俄罗斯国籍，该组织幕后与俄

罗斯官方的密切关系，使国际拳协复归

奥运会之路变得越来越崎岖。今年2

月，由于世锦赛允许俄罗斯和白俄罗斯

选手参赛，包括美国、英国在内的多个国

家呼吁抵制世锦赛。据英国“赛场内幕”

网站报道，就在乌兹别克斯坦男子拳击

世锦赛开始前，美国正式提出退出国际

拳协，随后与英国、德国、荷兰、瑞典、新

西兰以及菲律宾成立名为“世界拳击”

（WorldBoxing）的新组织，希望取代国际

拳协，重组奥运体系下的业余拳击。该

组织在声明中表示：“如果拳击运动退出

奥运会，将是致命的结果。我们将竭尽

全力防止发生这样的悲剧。”

在如期举行的世锦赛上，俄罗斯选

手不仅被允许代表本国参赛，夺冠后冉

冉升起的俄罗斯国旗、奏响的国歌，对西

方世界分外扎眼与刺耳。国际拳协成了

所有国际体育单项组织里的异类。这种

主动示威将国际奥委会内部、西方国家

拳击组织的不满推向高潮。国际拳协则

直接指出，国际奥委会执委会撤销对其

资格认可的决定是“真正令人憎恶的、纯

粹的政治决定”，该组织同时表示，今年4

月已要求国际奥委会说明自己违反的具

体条款或段落，但国际奥委会并未作出

回应。

《今日美国》认为，关于国际拳协

能否回归奥运大家庭的投票正值奥运

拳击界出现严重动荡和分裂的时期。仅

在过去一年内，这项运动就经历了备具

争议的选举、腐败指控、英美对世锦赛

的抵制、竞争管理机构的出现。虽然国

际奥委会强调，国际拳协能否回归奥运

大家庭取决于其改革情况，但随着拳击

界内部愈发对立，多方势力的角力将只

增不减。可以预见的是，随着奥运拳

击体系的进一步分裂，拳击这项古老

运动在奥运会的前景也将变得更为扑

朔迷离。

国际奥委会全会投票通过，国际拳协被逐出奥林匹克大家庭

内外交困下，奥运拳击体系前景叵测
■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者吴雨伦）6月21日，

中国台球协会公布了对十名涉嫌操纵

比赛的中国球员的处罚决定。其中梁

文博、李行被终身禁赛。相较世台联

本月初公布的处罚，中国台协对涉事

球员的整体处罚更重。

自2022年10月27日英格兰公开

赛期间梁文博遭临时禁赛开始，到

2023年1月3日赵心童、张健康因涉

嫌操纵比赛被禁赛，共有梁文博、鲁

宁、李行、赵剑波、白朗宁、常冰玉、颜

丙涛、陈子凡、赵心童、张健康等十名

中国球员卷入这次假球风波。

2023年4月，十名中国斯诺克球

员涉嫌操纵比赛案于英国进行审理，

球员们或现场出席，或通过视频出席

听证会。6月6日，世台联纪律委员会

公布了调查结果及处罚决定：梁文博

和李行被终身禁赛，其他八名球员则

被长期禁赛，受罚最轻的球员是禁赛

时所有中国球手中世界排名最高的赵

心童，禁赛截止日为 2024年 9月 1

日。除梁文博和李行外，世台联对其

他八名“提供配合和认罪”的球员，均

不同程度缩减了禁赛期限。

中国台球协会指出，十名中国籍

职业斯诺克球员在参加世界职业斯诺

克赛事期间，存在操纵比赛结果等违

反协会行为准则的行为，因此为了正

风肃纪、惩前毖后，中国台球协会作出

处罚决定。

中国台协并没有直接采纳世台联

的处罚结果。而是在此基础上开出了

一份超级罚单，同时也是中国台球史

上最严厉的处罚决定。梁文博和李行

依旧是终身禁赛，而另外八名中国球

员均遭到不同程度的重罚，其中颜丙

涛、鲁宁、张健康、赵心童等四名球员

的处罚与世台联减刑前相同，常冰

玉、白郎宁、赵剑波、陈子凡等四名球

员的处罚则与世台联减刑后相同。

中国台协重罚涉赌球员

本报讯 （记者吴姝）北京时间昨
晚，在世界男排联赛第二周荷兰鹿特

丹站比赛里，中国队以0比3负于意大

利队。在前两场比赛里，中国队先后

负于荷兰和美国，一局未得。这是中

国男排本站三连败，也是世界联赛六

连败。

对于在十六支参赛队伍中排名末

位的中国队来说，这样的结果并不意

外，更重要的是队伍通过实战积累经

验。本周三场比赛使用三套阵容，主

教练吴胜通过调兵遣将，让更多选手

在大赛中拥有与强队较量的经验和

机会。

与世界排名第四的意大利男排一

役，中国队主攻张景胤休战，自由人杨

一鸣第一次进入首发阵容，其余首发

球员为主攻王滨、俞元泰，副攻彭世

坤、王东宸，接应江川，二传王鹤斌。

最终，中国队以13比25、19比25、24

比26负于对手。在第三局里，中国小

伙一直紧咬比分，并在局末挽救两个

赛点，把比分追至24比24平，在细节

上有所进步。本场比赛，中国队仅翟

德军一人得分上双，收获12分。

上一场对阵美国队时，中国队就

对阵容作出了不小的调整，队长江川

没有首发出场，00后小将翟德军则由

主攻改打接应；主攻由张景胤搭档王

滨，副攻李咏臻配对王东宸，其余首发

球员为二传王鹤斌和自由人曲宗帅。

中国队在首局以17比11领先的有利

局势下被对手接连追分，局末阶段又

没能把握住关键分，以26比28遗憾落

败。最终，中国男排以0比3不敌美

国。此役担任接应的翟德军经受住了

考验，得到13分，队内得分排名仅次

于张景胤（15分），主攻王滨也表现不

俗，有11分入账。

在经过本站前三场硬仗后，中国

队将迎来德国队。世界排名第17位

的德国队在本届世界联赛的战绩1胜

5负，暂列第12位。

世界男排联赛遭六连败

中国队轮换阵容积累经验

龙筝飞舞蓝天，龙狮腾跃绿茵，龙

舟竞渡碧波。端午佳节，东方绿舟里展

开五彩斑斓的青春画卷，第十届上海市

学生龙文化全能赛在此举行。

比赛共设风筝赛、龙狮赛、龙舟赛

三个项目，天龙、地龙、水龙“三龙”俱

全，分为小学、初中、高中、高校四个组

别。本届比赛吸引来自全市16个区

114所学校的130支队伍，共计2696名

队员，一起放飞“龙之梦”，舞出“龙文

化”，赛出“龙精神”。

“鼓声三下红旗开，两龙跃出浮水

来”。湖面上，一艘艘龙舟鱼贯而出，水

中浪花翻飞，岸边喝彩连连。每艘龙舟

都需要二十余名学生齐心协力，在200

米直线赛道上奋楫争先。首次参赛的

上海海洋大学学生陈俊屹告诉记者，龙

舟队在校内非常热门，一开学就吸引上

百名学生报名，学校拥有专业师资和水

道条件，在龙文化全能赛中，已经连续

多年荣获龙舟比赛高校组第一。

近年来，龙舟运动已成为申城不少

学校体教融合的一抹亮色。青浦高级

中学利用水乡得天独厚的条件，成立龙

舟专项班，高一和高二共24个班，班班

都有龙舟队。此外，学校还编写了龙舟

教材，每年5月定期举办龙舟节活动。

即便没有优越的水上训练条件，也

无法磨灭学生们对龙舟运动的热情。

田林中学教练毛一一此次带领三十名

初中生前来参赛。“龙文化全能赛年年

都办，我工作八年来，这已经是第七次

参赛了。”她告诉记者，由于学校附近没

有合适的河道，赛前他们曾四次组队前

往迪士尼附近的水上运动管理中心训

练。平时，同学们就拿扫帚代替桨板练

习节奏，用弹力带和其他器械锻炼体能

和力量。从报名、训练到参赛，两三个

月来，同学们热情不减，始终斗志昂扬。

从第十届上海龙文化举办的盛况

来看，“三龙”文化已经在申城校园内稳

稳扎根。除龙舟赛外，龙狮赛和风筝赛

的现场也是一片热火朝天。上海市奉

贤区齐贤学校派出了两百余名中小学

生，乘坐五辆大巴，前来参加龙狮表演

和风筝赛。据教练马亮亮介绍，这些风

筝的制作、绘图、放飞都由学生自己完

成，从最原始的竹子劈成条，到长达数

十米的龙风筝飞向天空，这是体育、美

术等学科融合教学的成果体现。

为期一天的龙文化全能赛，成了一

年一度属于学子们的节日，也成为广大

青少年感受中华优秀传统文化的平台、

文体结合的成果展示平台和知行合一

的素质教育平台。十年来，全市共有近

五万人次学生参加了这项传统赛事，越

来越多的孩子因这个舞台激起对中华

传统文化的认同和热爱。

第十届上海市学生龙文化全能赛举行

“三龙”文化扎根申城校园
■本报记者 吴姝

每艘龙舟上二十余名学生齐心协力，在200米直线赛道上奋楫争先。 主办方供图

0比3，当中国国少队昨晚以这个比

分在U17亚少赛小组末轮不敌沙特之

后，年轻队员们的脸上写满了失落和迷

茫。事实上，在沙特队打入第二球之后，

他们的眼神就变得木讷起来，所有人其

实都已明白，这次亚少赛之旅将注定以

失败告终。作为一支被外界寄予厚望的

球队，U17国少队最终不仅没能完成小

组晋级、冲击世少赛的目标，反而留下了

1平2负、小组垫底的惨淡成绩。

中国足球此前缺席了2016年、2018

年两届U17亚少赛，本次是继2020年后

国少队连续第二次晋级决赛圈。从某

种角度来说，这是一种进步，证明了中

国足球的青训开始缓慢地收获成果，尤

其是王钰栋、蒯纪闻等队员在比赛中所

展现出的出众天赋，让人有了眼前一亮

的感觉。这批未成年球员的漫漫足球

路才刚起步，在肯定孩子们的努力的前

提下，应找到这支国少队的问题所在，

这才是令他们在未来得以继续成长的

保障。

攻强守弱令人尴尬

小组赛第二轮，国少与澳大利亚之

战进行至第62分钟，王钰栋和梅帅军在

对方禁区边缘打出精妙的撞墙配合，突

入禁区的王钰栋拉球、过人、搓射一气

呵成，令人拍案叫绝。赛后，亚足联在

社交媒体上对这个漂亮进球大加赞赏，

直言打出如此配合的“中国队化身成了

巅峰巴西队”。在球迷们的印象中，中

国足球已有太多年没在国际赛场中打

出如此精妙的进球，或许只有毛剑卿在

2004年土伦杯季军争夺战中挑球过掉

阿莱士随后抽射破门的场景，能与王钰

栋此球一较高下。

如此灵光乍现并非偶然，王钰栋在

本届赛事中的另两粒进球同样精彩。

对阵塔吉克斯坦队时，王钰栋开赛第5

分钟接队友精妙斜传突入禁区，随后横

切、过人、抽射极为顺畅；与澳大利亚队

一战里，中国队10号在第14分钟时的

进球同样令人印象深刻，过人冷静，射

门干脆。王钰栋在攻击线上的搭档蒯

纪闻也展现出了技术天赋，他的脚下频

率快，远射能力也不错。国少队此次共

打入四球，除王钰栋有三球入账，另一

球便来自蒯纪闻对阵澳大利亚时的重

炮轰门。此外，昨晚与沙特队一役战至

第17分钟，蒯纪闻过人后大力抽射，只

可惜球被横梁拒绝。

攻击线上的球员让人眼前一亮，但

这支国少队在防守端的表现堪称惨不

忍睹，三场比赛丢9球的表现，无论放到

哪一项洲际大赛，都很难让球队冲出小

组赛重围。个别失球缘于关键位置球员

出现致命错误，如门将谢龚博在头两场比

赛均出现“黄油手”导致丢球，但他同样在

这两场比赛里屡次救险，对澳大利亚一战

更是两次扑出点球。在U17这个年龄段，

球员的身体与技术方面都未成熟，在大

赛里出现失误也是成长的代价。而从国

少队的整体表现来看，以杨晨为首的教

练组在战术设计上存在明显疑问，从而

放大了攻强守弱的问题。

设计规划一片空白

作为中国足坛少壮派教练的代表

人物，这是杨晨首次以主教练的身份率

领国字号球队出征重要赛事。本届亚

少赛前，杨晨将球队目标定为冲击前四

名、进军世少赛。平心而论，这支国少

队是近年中国足坛涌现出的最具天赋

的年轻力量，或许也具备冲击这一目标

的希望，但从另一个角度来说，杨晨的

能力一定程度上限制了球队的发挥。

毕竟，杨晨只是一名“菜鸟主帅”，退役

后他虽在江苏、贵州和北控等俱乐部任

职，但从未独立带队。在教练界也信奉

“出道要趁早”的当下，49岁的杨晨其实

已经不年轻了，带队经验也极为匮乏。

本届亚少赛，杨晨因为自己的战术

设计而备受外界批评，包括头重脚轻的整

体打法，以及在前场过于追求一脚出球的

连续配合。当然，杨晨也有为难之处。在

两年前刚组建队伍时，他就透露，这个年

龄段里中前场尚好选人，后防线苗子却出

现断档，教练组不得不尝试将一些进攻球

员改造为防守球员。人才跛脚的困境很

难在短时间内改变，杨晨知道这样的问

题，足协也不会不明白。在这样的背景

下，没有为球队搭建适合的教练组，增配

更有资历和经验的专职防守教练，这就

是足协作为管理者的失职。

从更高的层面而言，足协对于各年

龄段青少年国家队仍没有清晰的通盘

规划。无论是总体技战术风格，还是根

据各年龄段的不同人员储备情况做细

节调整，统统处于混乱之中。既请过比

利时人担任青训总监，又在不同年龄队

伍里分别聘用过西班牙和塞尔维亚教

练，当然还有由本土团队长期带教的球

队——如此任性的散养状态根本看不

到职业足球的专业性，即使成功也只是

个案的突破，失败才具有大概率的普适

性。如果中国足协仍然继续这样的随

意培养，这支国少队所展现出的微光，

也会在未来被掐灭。

备受期待的国少队出征U  亚少赛惨淡出局

更该担责的不是杨晨，而是足协
■本报记者 陈海翔

小组赛里打

入三球的王钰栋

是这支国少队最

大的亮点。
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